

我が国における犯罪被害者等施策の経緯等

一年次報告書の第1回の作成に当たってー

第1章 基本法制定以前の取組

- 昭和20年代後半から昭和30年代前半にかけて、刑事訴訟法の改正、自動車損害賠償保障法の制定、刑法の改正。
- 昭和49年8月30日に発生した、いわゆる三菱重工ビル爆破事件を契機とし、犯罪被害者等に対する補償制度を求める議論が高まり、昭和55年5月1日、犯罪被害者等給付金支給法を制定。「犯罪被害者等のため」という視点を正面に据えた施策として、新たな性格。
- 平成8年2月1日、警察庁による「被害者対策要綱」の制定。また、平成11年4月には、検察庁において、全国統一の制度として被害者等通知制度を実施。
- 平成8年11月、政府に「犯罪被害者対策関係省庁連絡会議」が設置され、平成12年3月30日、「犯罪被害者対策関係省庁連絡会議報告書～犯罪被害と当面の犯罪被害者対策について～」をとりまとめ。
- 平成12年5月12日、いわゆる犯罪被害者等保護二法として、刑事訴訟法及び検察審

査会法の一部改正と、犯罪被害者等の保護を図るために刑事手続に付随する措置に関する法律の制定。刑事手続の中で犯罪被害者等の心情などに適切に配慮するとともに、その被害の回復に役立つ措置を導入することを内容とするもの。また、同年11月に、少年法等の一部を改正する法律が成立、少年保護事件に被害者等の申出による意見の聴取の制度などを導入。

- 平成13年4月6日、犯罪被害者等給付金支給法の一部を改正する法律が成立し、犯罪被害給付制度の拡充のほか、警察本部長等の被害者等に対する援助措置や犯罪被害者等早期援助団体の指定の新設。
- 1990年代以降、犯罪被害者等のための施策は新たな分野に拡大し、飛躍的に展開が進み、犯罪被害者等から一定の評価を得た一方、その後も依然として犯罪被害者等に対する支援の不足が指摘され、刑事司法における犯罪被害者等が置かれている立場に対する不満が表明されるなど、更なる施策の進展へのニーズが存在。

第2章 犯罪被害者等の置かれている状況とニーズ

- 犯罪被害者等が受ける被害の実相についての不十分な理解。犯罪被害者等は社会の例外的な存在であって、自分たちとは関係がないという誤った認識や、犯罪被害者等は、特別に公的に守られ、尊重され、加害者からの弁償に加えて十分な支援が受けられることで容易に被害から回復できているという誤解。犯罪被害者等に対する支援に

ついて高いとはいえない社会の関心。

- 生命を奪われ、家族を失い、傷害を負わされ、財産を奪われるといった、いわば目に見える被害に加え、配慮に欠けた対応による新たな精神的被害（二次的被害）や、再被害の不安の存在。望む限りの情報が得られないことや、望むような関与ができない

いことによる、疎外感・無力感。さらには、周囲の好奇の目、誤解に基づく中傷、無理解な対応や過剰な報道等による、その名誉や生活の平穏の阻害、孤立感。

- 以上の状況を踏まえ、総合的な取組に関する犯罪被害者等からの様々なニーズが存在。例えば、①附帯私訴制度の導入、犯罪被害給付制度の充実、公営住宅への優先入居、事業主等の理解の増進といった、損害回復・経済的支援等に関するもの、②PTSDに関する医療・福祉サービスの充実、一時保護や施設への入所による保護、保護、捜査、公判等の関係職員への研修の充実といった、精神的・身体的被害の回復・防止に関するもの、③刑事裁判への直接関与等といった、刑事手続への関与拡充に関するもの、④犯罪被害者等支援窓口の一本化、PTSDに関する調査研究及び専門家の要請、民間の団体に対する財政的援助の充実といった、支援等のための体制整備への取組、⑤教育活動を通じた理解の増進、広報・啓発活動の実施といった、国民の理解の増進と配慮・協力の確保に関するもの。